

# Vender humo y alimentar caballos de Troya

JUANAN ARIETA-ARAUNABEÑA  
PARLAMENTARIO DE EAJ-PNV

El anuncio del Gobierno de España de que recurrirá la OPE de la Ertzaintza, aun siendo injusto y doloroso, no es más que el penúltimo capítulo de la brutal ofensiva que de un tiempo a esta parte vienen padeciendo las instituciones vascas. Un ataque sistemático contra el autogobierno vasco que está siendo más virulento que nunca, lo que nos ha llevado a los representantes de EAJ-PNV a denunciar dichas agresiones y a plantear la necesidad de un nuevo estatus. Todo ello con un doble objetivo: por un lado, impedir el vaciado competencial al que estamos siendo sometidos desde el Gobierno del Estado; y, por el otro, reclamar el reconocimiento de la nación vasca basado en un acuerdo en clave de bilateralidad. Un pacto que nos permita un encaje con el Estado español en el contexto de la Unión Europea y que amplíe los poderes ya reconocidos a Euskadi. Ante esta propuesta, los partidos de obediencia estatal nos responden que a la ciudadanía vasca lo que le interesa son las cosas de comer, y nos lo dicen mientras nos van robando los instrumentos para trabajar la huerta y nos van pisando las cosechas. No hay más que ver la cantidad de recursos a leyes y a ofertas públicas de empleo, la imposición del copago farmacéutico y de marcos legales absolutamente superados en Euskadi como la Lomce, el déficit y un amplísimo etcétera, utilizando ilimitadamente para ello la legislación básica y orgánica.

Además de este furor recentralizador, asistimos a otro hecho preocupante a la vista de algunos resultados, y es el juego de 'caballo de Troya' que están realizando dichos partidos. Socialistas y populares se han dedicado en esta legislatura a construir engaños destructivos, apoyando o impulsando proposiciones de ley, como la del 'fracking' o la vivienda, que sabían de antemano que serían recurridas por el Gobierno español (nosotros, el Grupo Nacionalistas Vascos, ya advertimos de que esas normas serían paralizadas porque no encajan en la visión imperial del Estado). PSE y PP contravienen la normativa estatal pero, al mismo tiempo, defienden que el actual marco jurídico y competencial vasco es más que suficiente; PSE y PP presionan y presionan al Gobierno vasco para que haga frente a los excesos de Madrid, pero a su vez nos dicen que, con lo que ya tenemos, los vascos vamos de sobra. ¡Señoras y señores de PSE y PP: no se puede estar en misa y repicando!

El PSE trata de hacernos creer que, si fuesen ellos los que gobernasen, estas agresiones al autogobierno no se producirían, justificando así sus

propuestas vulneradoras de normas estatales y la apelación a la voluntad política del Gobierno vasco. Pero están siempre de acuerdo en defender la suficiencia del actual marco competencial y el cumplimiento de las leyes a pesar de la evidente contradicción. De este modo, cuando se produce la impugnación, el problema está en la voluntad del Gobierno español de turno y no en el marco competencial. Aunque esto en sí mismo es la evidencia de la necesidad de un nuevo estatus que nos evite depender de los intereses y caprichos del Gobierno español, ellos siempre tienen como objetivo el Gobierno del Estado y es lo que priorizan por encima de todo. Trasladan sin reparos a su vez el mensaje de que lo importante no es nuestro estatus, sino quién gobierna en España. Como consecuencia, cualquier denuncia de vaciado competencial se convierte en mero victimismo de EAJ-PNV, y plantear un nuevo estatus es hablar de algo que solo interesa al nacionalismo vasco ya que, según ellos, es absolutamente innecesario.

Esta táctica de desligar el autogobierno del bienestar y de los derechos de la ciudadanía vasca, y trasladar que lo decisivo es quién gobierne en Madrid, está teniendo cierto éxito en el Parlamento vasco. Hemos comprobado cómo a lo largo de la legislatura mensajes de este tipo han sido apoyados demasiadas veces por EH Bildu. La coalición abertzale se ha movido por mero interés partidista y ha ayudado con su actitud a que estos argumentos hayan calado en algunos sectores sociales en cuestiones muy sensibles. EH Bil-

du ha alimentado ese juego de Caballo de Troya de los partidos de obediencia estatal.

Tal vez esto tenga algo que ver con esa percepción que tiene Arnaldo Otegi sobre un momento bajo del independentismo, y acaso también con los resultados electorales de Podemos, un partido liderado... ¿por el propio Ulises? No creo que sea aventurar demasiado decir que la mayoría de este país estará de acuerdo en que la única garantía que tenemos los vascos para evitar este vaciado competencial es que no se pueda hacer en ningún caso, independientemente del gobierno de turno de Madrid. Esto sólo se resuelve con un acuerdo de iguales entre las distintas naciones del Estado. Sin embargo, se ha publicado en los medios de comunicación que Sortu, en su proceso de reflexión para la refundación del independentismo, acusa a EAJ-PNV de vender humo por su propuesta de relación de bilateralidad con el Estado. Al parecer, en opinión de Sortu, la propuesta de nuevo estatus confronta con la soberanía. De nuevo está la izquierda abertzale con el todo o nada. Continúa con un infinito salto en el vacío donde se confunden objetivos, eslóganes, procesos, prácticas políticas contradictorias y críticas viscerales. Me atrevo a sugerirles que, en ese proceso de reflexión, exploren en profundidad las posibilidades abiertas en la Comisión de Autogobierno del Parlamento vasco, y actúen con las demás fuerzas políticas vascas en clave de país, no vaya a ser que, con tanto bandazo, acaben comprando un bonito caballo de Troya.

## ANTÓN



## CARTAS AL DIRECTOR

### El tamaño sí importa

La unidad astronómica (UA) es la medida de la distancia que separa a la Tierra del Sol y es igual a 150 millones de kilómetros. El año luz es la distancia que recorre la luz en un año y equivale a 9,46 billones de kilómetros. Pues bien: el tamaño de la cara de algunos, de muchos, políticos es mayor que la UA y es justo también decirlo, no tanto como la de un año luz, pero casi. Entre esa nutrida nómina se encuentra el responsable máximo de ese partido cuyo lema era el de la regeneración de la cosa política. Se acabaron de su mano, manifestaban, la corrupción, los chanchullos, las puertas giratorias, el pesebre, el enchufismo, el amiguismo, el compadreo, la prevaricación, el nepotismo y tantas otras prácticas que nos separan de una gestión ética de la política y para ello decían tener dos líneas rojas infranqueables. Una, que la presidencia del Congreso de los Diputados debería ser de la oposición, nunca del partido al frente del Gobierno; y dos, que con el señor Rajoy liderando el Ejecutivo, ni a recoger billetes de 500 euros con aspiradora industrial. Pues bien, como llegar a una tercera convocatoria podría suponer la muerte por consunción de ese paladín de las buenas costumbres, hete aquí que se ha apresurado a borrar con un poderoso disolvente las líneas citadas, de tal suerte que las mismas han desaparecido, ya que la señora Pastor es la presidenta del Congreso y el caer rendido en los brazos del en otrora vilipendiado Rajoy es cuestión de horas. Justas las necesarias para intentar vestir el muñeco de la desaparición de esas líneas rojas de una manera que, vista desde muy lejos, pueda parecer decorosa. A lo dicho, en cuanto se entrene un poco, a ese señor, que mejor no nombrarlo para no hacer encima publicidad del mismo por aquello de que «no importa que hablen de uno, aunque sea para bien, lo importante es que hablen», el año luz se le va a quedar pequeño. El parsec, que son 3,26 años luz, quizás le vaya bien.

■ RAFAEL HIDALGO SEGUROLA

### 16 líneas

Lecturas de este verano, aviones, aviones en llamas, juegos, juegos virtuales, empleos, empleos precarios, sol, nubes, vacaciones, posible investidura, posible gobierno, Troika, Trump, fiestas populares. Pero, ¿qué es lo que quiero traer aquí? 16 líneas publicadas en la esquina de un medio: «Se quema a lo bonzo después de ser violada». La joven de unos 20 años fue atacada por 6 personas. Aunque la víctima denunció la violación, un juez puso en libertad con cargos a los acusados, al parecer después de recibir presiones de personas con poder en la ciudad. Berenguer. Marruecos. Lo de menos es dónde. También está pasando aquí, están atacando a tu madre, a tu hija, a tu hermana, a tu chica, a tu amiga. ¡Qué desesperación!

■ ITZIAR CANAL

### El fracaso del populismo

Los dos países más grandes y ricos de Iberoamérica, Brasil y Venezuela, convertidos tiempo atrás en la enseña del 'progresismo', se encuentran hoy en medio de un gravísimo conflicto social. Aunque son diferentes los orígenes, se asemejan en la resistencia a admitir una realidad provocada por en-

tender la política como instrumento para consolidar el poder a base de promesas utópicas y engaños en las cuentas públicas. Tanto el presidente venezolano, Nicolás Maduro, como la ahora presidenta brasileña, Dilma Rousseff, han coincidido en calificar las protestas populares y los mecanismos parlamentarios de control como intentos de golpe de Estado. En el fondo se trata de una resistencia personal a pasar a la historia como los líderes del fracaso de una política supuestamente progresista, basada en el poder personal, como ocurrió también en Argentina.

■ JESÚS SALGADO

### Del tabaco a Iglesias

Encontré desolado a un amigo sociólogo. Hace años -se me quejó- varios exfumadores hicieron un folleto contra ese veneno, pero no pudieron difundirlo porque unos lo rechazaban diciendo que eran fumadores y otros porque no lo necesitaban por no serlo. De modo parecido -añadió- escribió a los medios denunciando el daño que Iglesias está haciendo a su partido, y unos no lo publican para no disgustar a sus partidarios y otros tampoco porque esperan que, siguiendo él algún tiempo más al mando, acabará desde dentro con Podemos.

■ JUAN GÓMEZ VADILLO